

TAIWAN HEBDO

HEBDOMADARIO DE LA POLÍTICA TAIWANESA

Nº 14/2017 * Semana del 27 de Marzo al 2 de Abril de 2017

hebdomadario@politicataiwanesa.org

- 1) Informe
- 2) Observaciones de contexto
- 3) Datos relevantes
- 4) Nombres relevantes

1. Informe

El caso de **Lee Ming-che** amenaza con agravar el distanciamiento entre Taipéi y Beijing. Lee, ex empleado del PDP y jefe de estudios en la Universidad Wenshan, desapareció después de entrar en China a través de Macao el 19 de marzo, al parecer con el propósito de arreglar tratamientos médicos para su suegra. Reconocido defensor de los derechos humanos, su desaparición vuelve a plantear serias dudas sobre la seguridad de las personas que trabajan con la sociedad civil de China, dijeron fuentes de Amnistía Internacional. El gobierno se mostró dispuesto a hacer todo lo posible para obtener su liberación.

La Oficina de Asuntos de Taiwán del Consejo de Estado señaló por su parte que Lee está siendo investigado por ser **sospechoso de poner en riesgo la seguridad nacional**. Las peticiones cursadas por la familia y entidades oficiales encargadas de las relaciones a través del Estrecho no han obtenido respuesta cumplida. El gobierno lamentó que no se haya ofrecido ninguna explicación por esta desaparición ni ofrecido detalles sobre la investigación o su paradero.

Según la directora de la Asociación de Profesores Universitarios de Taiwán, **Lin Hsiu-hsin**, Beijing intentaría reprimir a Taiwán como lo hizo con Hong Kong y Macao. El secretario general del Frente Laboral de Taiwán, **Son Yu-liam**, descalificó el intento de hacer pasar a los defensores de los derechos humanos por gente “peligrosa”. Otros grupos asocian la detención con una advertencia a la ciudadanía taiwanesa para que no apoyen ideologías de corte independentista, recordando que no tiene ninguna jurisdicción sobre los residentes en Taiwán.

El Ministerio de Justicia apeló a Beijing a atenerse al Acuerdo de Lucha Conjunta contra el Crimen y Asistencia Mutua Judicial a través del Estrecho firmado por los dos lados en 2009, permitiendo a los familiares de Lee visitarlo y protegiendo sus derechos legales.

2. Observaciones de contexto.

- Veintidós dirigentes y participantes del **Movimiento Girasol** que en marzo de 2014 ocuparon el Yuan Legislativo para protestar contra el acuerdo de comercio de servicios con China continental fueron encontrados “no culpables” de obstruir el funcionamiento del Parlamento, según dictaminó un juez de la capital. El Movimiento Girasol es considerado un hito en la historia democrática de Taiwán.
- El Yuan legislativo aprobó una enmienda a la normativa que regula el desempeño de los **militares retirados** disponiendo la retención permanente de su jubilación y pensiones, entre otros beneficios que perciban del Estado, si filtran información o coquetean de alguna forma no autorizada con China continental.
- **Tsai Ing-wen** anunció que la Planta Eléctrica de Linkou está lista para comenzar a producir energía a capacidad plena, ya que los dos nuevos generadores podrán garantizar que no se produzcan problemas en el **suministro eléctrico** durante el

verano. Según la presidenta, para 2025, la generación eléctrica por gas natural será de un 50 por ciento de la producción total, mientras que la producida por energía fósil bajará a un 30 por ciento y la energía verde supondrá un 20 por ciento.

- El Yuan Ejecutivo y el Yuan de Exámenes presentaron sendos borradores sobre la **reforma de las pensiones** para profesores de escuelas públicas y el ajuste de la tasa de contribución del seguro laboral. Esta es la primera etapa de una reforma de conjunto que debe “salvaguardar el sistema de pensiones taiwanés”.
- Ante el Consejo Asiático de la Comunidad China 2017, Tsai promovió su **nueva política hacia el Sur** que, según sus palabras, debe sentar las bases de Taiwán de los próximos 20 años.
- El vicepresidente del KMT, **Hau Lung-bin**, instó a preparar adecuadamente las elecciones locales de 2018, debiendo ganar al menos en dos de los seis municipios especiales y asegurar un aumento sustancial de votos; de lo contrario, el futuro de la formación se verá más ensombrecido aun. Hau quiere poner término a lo que algunos califican de “**depresión azul**” que apunta a las bajas expectativas del partido. Su rival **Hung Hsiu-chu** presentó una lista de logros obtenidos durante el pasado año.
- El PDP está considerando no presentar candidatos para las elecciones locales del próximo año en algunos distritos para forjar alianzas con candidatos independientes, en un intento de **evitar victorias del KMT**. Esto podría afectar a Taipéi o Miaoli o el condado de Kinmen. Fuentes oficiales del partido calificaron esta noticia de especulación sin fundamento.
- China continental pidió a Taiwán la puesta en libertad de la tripulación y el barco pesquero detenidos bajo acusación de estar **faenando ilegalmente** en aguas de las islas Dongsha.
- Una Mesa Redonda de Empresarios del Estrecho contó con la presencia de una delegación taiwanesa de 19 miembros encabezada por el ex vicepresidente **Vincent Siew** en el Foro Boao de este año. Los empresarios de la isla dijeron esperar que China les abriera más su mercado sin que los factores políticos dificultaran la cooperación.

- Beijing expresó su firme oposición a la visita a Taiwán de un alto funcionario japonés, acusando a Tokio de **romper el compromiso** de mantener exclusivamente intercambios civiles y regionales con Taiwán y los principios de los cuatro documentos políticos acordados por China y Japón al respecto.
- Taipéi rechazó las protestas de **Vietnam** a propósito de una serie de ejercicios de rutina realizados por el servicio de guardacostas en aguas circundantes de la isla Taiping, en el Mar de China meridional.

3. Datos relevantes

- Una encuesta reciente de *TrendGo Survey Research Co* arrojó que el 25,7 por ciento de los taiwaneses estarían satisfechos con el **desempeño de Tsai Ing-wen**, en comparación con el 61,5 por ciento que no lo estaban. A pesar de la alta descalificación de Tsai, solo el 28,9 por ciento apoyaría la remoción de su cargo.
- Otra encuesta, esta vez de *My Formosa*, indica que más de la mitad de los taiwaneses están en desacuerdo con el concepto de “China constitucional” y casi un cuarto rechaza el principio de “Una sola China”.
- La Administración Ferroviaria de Taiwán agregará los **idiomas de los países del Sudeste asiático** a sus transmisiones en idiomas extranjeros en las estaciones ferroviarias alrededor de Taiwán a partir de abril.
- El número de **personas mayores** en Taiwán alcanzó más de 3,1 millones, el 13,33 por ciento de la población total, superando en número a la población de niños pequeños por primera vez.
- A 1,2 millones de dólares taiwaneses asciende la **multa** impuesta por el ministerio de Agricultura al armador y al capitán de un barco taiwanés que operó de forma ilícita en las aguas de la zona económica exclusiva de Filipinas.
- Taiwán fue clasificado en sexto lugar entre los 16 países de Asia-Pacífico en el **Índice de Percepción de la Corrupción**. La puntuación de este año fue 0,74 puntos menor que la obtenida en 2016.

- Taiwán ganó dos **demandas contra dos países africanos** (República Centroafricana y República Democrática del Congo) por créditos no devueltos por una cantidad que asciende a 200 millones de dólares. Está pendiente el caso contra Guinea Bissau. Los tres rompieron relaciones diplomáticas con la isla.

4. *Nombres relevantes*

- El ex presidente **Ma Ying-jeou** fue absuelto de las acusaciones de haber sido cómplice en una fuga de información secreta en 2013.
- **Barnabas Sibusiso Djamini**, primer ministro de Swazilandia, visitó Taipéi para revalidar su condición de gran aliado en África.
- **Jiro Akama**, ministro de Interior y Comunicaciones, se convirtió en el funcionario japonés de mayor rango que visita la isla desde la ruptura diplomática entre ambos países.
- **El ex presidente** de Filipinas, Fidel Ramos, visitó Taiwán
- **El ex presidente** del *American Institute in Taiwan*, Richard Bush, elaboró una lista de recomendaciones de “hacer y no hacer” para el presidente Trump en materia de relaciones a través del Estrecho.
- **Ko Wen-je**, alcalde de Taipéi, realizó una gira por el sudeste asiático para promover el turismo a la capital.